
Впечатления студента ЮИ Ивана Дмитриева. 

Форум гражданских обществ России и Германии "Петербургский диалог" создан в 2001 

году по инициативе президента РФ Владимира Путина и федерального канцлера ФРГ 

Герхарда Шредера. Его цель — углубление взаимопонимания между Германией и 

Россией, развитие двустороннего сотрудничества во всех сферах общества, 

дополнительное стимулирование связей между нашими странами. Основная задача 

форума — наладить конструктивный диалог между представителями всех сфер 

общественной жизни двух стран. "Петербургский диалог" призван не только укреплять 

российско-германские связи и содействовать взаимопониманию между двумя странами, 

но и в целом оказать положительное влияние на связи между Россией и Европейским 

союзом. 

С российской стороны в качестве гостей форума принимали участие: экс-председатель 

Правительства РФ В.А. Зубков, Президент Международного Фонда социально-

экономических и политологических исследований М.С. Горбачёв, мэр Москвы С.С. 

Собянин, председатель правления Сбербанка России Г.О. Греф, ректор СПбГУ Н.М. 

Кропачёв, ректор МГУ В.А. Садовничий, заведующий кафедрой европейских 

исследований СПбГУ К.К. Худолей, министр спорта В.Л. Мутко, первый заместитель 

председателя Комитета по международным делам Госдумы В.А. Никонов, депутат 

Госдумы А.Е. Хинштейн, а также многие другие видные общественные и политические 

деятели. 

Форум проходил в течение трёх дней на разных площадках столицы, а итоговое заседание 

– в Александровском зале Большого Кремлевского дворца. 

14 ноября состоялось торжественное открытие работы форума. С напутственным словом к 

участникам форума обратился мэр Москвы Сергей Собянин. Кульминацией церемонии 

открытия стали доклады профессора и заведующего кафедрой нейтронной и 

синхротронной физики СПбГУ, директора Курчатовского института, член-

корреспондента РАН Михаила Ковальчука и члена общественного совета публично-

правовых средств массовой информации земель Берлина и Бранденбурга Вольфрама 

Ваймера. Завершилась церемония открытия Форума вручением премии имени Петера 

Бёниша. Лауреатами этого года стали российская журналистка Ксения Реутова и немецкие 

журналисты Оливер Бильгер и Хеннинг фон Лёвиз оф Менар. 

15 ноября в секции «Культура», где принимал участие Иван Дмитриев, наиболее острой и 

обсуждаемой стала проблема культурной провокации, поскольку события последнего 

времени показывают: всё сложнее провести грань между искусством и политической 

акцией. 

Во второй половине дня Иван принял участие в работе тематического круглого стола, 

посвященного обсуждению дискуссионных вопросов права, на котором подверглась 

бурному обсуждению резолюция Бундестага, в которой объектом критики стало 

нарушение прав человека в России. Остроты полемике добавило еще и то, что в роли 

модераторов круглого стола выступили парламентарии обеих стран: председатель 

правления фонда им. Генриха Бёлля Р. Фюкс и вице-председатель фракции ХДС/ХСС 

Андреас Шокенхофф от Германии, первый заместитель председателя Комитета по 



международным делам Госдумы В.А. Никонов и председатель Комитета по 

международным делам Госдумы А. Пушков. В своём выступлении А. Пушков обвинил 

немецких коллег в использовании двойных стандартов при оценке ситуации в России. 

Немецкая сторона не могла с этим согласиться. Так что диалог остался открытым: 

представители сторон обменялись мнениями, но каждая осталась при своем. 

В финальный день работы участники «Петербургского Диалога» встретились в 

Александровском зале Кремля с лидерами России и Германии В.В. Путиным и                 

А. Меркель. В ходе этой встречи главы государств кратко подвели итоги, после чего было 

предоставлено слово участникам форума: «Мы с удовольствием послушаем тех, кто сидит 

в зале»
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 – отметил российский лидер. Всего было задано четыре вопроса – все они были 

адресованы госпоже Меркель. «Они и так знают, что я думаю» – пошутил в ответ на её 

сетования Владимир Путин. На этой ноте встреча была завершена. Главы государств 

удалились для работы в дальнейших мероприятиях, а участников ожидала завершающая 

вечер прогулка на теплоходе. 

Несмотря на текущее охлаждение российско-германских отношений, форум прошёл в 

атмосфере сотрудничества. Однако согласованной позиции по наиболее важным 

политическим вопросам участникам «Петербургского диалога» достигнуть не удалось. В 

отличие от старшего поколения, молодые делегаты нашли между собой общий язык, и это 

неудивительно, ведь все они одинаково свободно владеют русским и немецким языками и 

в своей учебной и деловой деятельности равным образом связаны и с Россией, и с 

Германией. 

Инновационным в проведении форума стало то, что молодёжь участвовала наравне с 

именитыми деятелями политики, экономики, науки и образования, СМИ, религии и 

культуры обеих стран. И это логично, поскольку молодежь является представителем 

информационного общества. «Форум представлял собой диалог не только между 

странами, но прежде всего диалог между поколениями» – к такому совместному выводу 

пришли молодые участники «Петербургского Диалога». «Слушали и слышали друг друга» 

– так охарактеризовала участие молодёжи исполнительный директор Фонда «Российско-

германский молодёжный обмен» Регине Кайзер. «Мы готовы нести ответственность за 

принятые решения» – заявил немецкий сопредседатель Германо-Российского 

молодёжного парламента Габриэль Дойчер. Такова позиция молодёжи. 

Примечателен тот факт, что «молодые лидеры», принимавшие участие в работе форума и 

молодёжного парламента, взращены благодаря совместной деятельности ЮИ СФУ и 

Университета Пассау. Наряду с Иваном Дмитриевым, победителем на право участия в 

форуме стал Артём Кардашевский, студент ИГУ, также принимавший последовательное 

участие в российско-немецких проектах ЮИ СФУ. О том, что ЮИ СФУ благодаря своим 

международным программам является площадкой, на которой формируются молодые 

лидеры, указывает следующее: немецкий сопредседатель Российско-Германского 

молодёжного парламента студент Университета Пассау Габриэль Дойчер проходил 

обучение по обмену в ЮИ СФУ в 2009-2010 годах. Немецкий депутат молодёжного 

парламента Катарина Боймл обучается в ЮИ СФУ в текущем учебном году. 
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 Пресс-служба Президента России: http://xn--d1abbgf6aiiy.xn--p1ai/news/16848 



Из личных впечатлений: неожиданностью для меня стало встретить среди участников 

форума К.Н. Княгинина, до недавнего времени сотрудника Юридического Института, а 

ныне заместителя директора РНБ им. Ельцина, выступавшего в секции «Наука и 

образование». Пользуясь случаем, передаю тёплые приветы и наилучшие пожелания 

Константина Николаевича всем его бывшим коллегам из ЮИ СФУ. 

В заключение хотел бы выразить свою глубочайшую признательность профессорско-

преподавательскому составу Юридического Института за участие в моем личностном 

росте (за вклад в мое личностное развитие). А также выразить слова благодарности за 

предоставленные возможности директору ЮИ СФУ И.В. Шишко, к. ю. н., доценту 

кафедры теории государства и права ЮИ И.Д. Мишиной и Руководителю Европейских 

программ ЮИ Л.В. Майоровой.  

 


